

EDITOR:
TIP. SAN JOSÉ
Administración:
Avenida 6ª O. N.º 6
Apartado N.º 111
No se devuelven
originales

LA VERDAD

Diario católico de intereses generales
Aparece todas las mañanas

Administrador:
Antonio Hernández P.
Suscripción
mensual ₡ 1.50
Número suelto
₡ 0.10
Teléfono N.º 438

República de Costa Rica

Año II

San José, Martes 23 de marzo de 1920

Núm. 498

América Central

De palpitante actualidad

Señor Director de
"LA PRENSA"
P.

Muy señor mío:

Me permito referirme al editorial cuya publicación ha comenzado en su diario del 19 del corriente, sobre un reclamo judicial que contra mi costumbre, y muy a mi pesar me he visto precisado a establecer en contra del Banco Internacional de Costa Rica, a fin de obligarle a hacer honor a una obligación comercial suya.

Me satisface en extremo que usted bondadosamente haya querido referirse a ese asunto, por que, como principal interesado en él, deseo que el público le conozca, que lo vea en todas sus partes y diga si me asiste o no razón en mi reclamo. Además, esto no sólo a mí me concierne, sino a todo el comercio, a todos quienes tratan con el Banco Internacional de Costa Rica, fiados, como me fié yo en la honorabilidad de esta institución.

Acepté el cheque de aquel banco, porque traía el V.º B.º del Director de la institución, don Juan Bautista Quirós, y eso hacía del cheque una obligación directa del banco, un conocimiento de depósito pagadero a su fecha. Si don Juan Bautista Quirós obró mal, como usted insinúa, al poner ese V.º B.º, al banco corresponde reclamárselo y al señor Quirós defenderse, ahora que por la primera vez se pone en tela de juicio la corrección y limpieza de sus actos. Pero a mí nada de eso me concierne: Como todo el mundo sabe, y usted no lo ha de ignorar, entre otros negocios tengo el de compra y venta de letras, pues son mis mercaderías que vende a quien me las paga, así como yo mismo tengo que pagarlas cuando desee adquirir las. Como banquero no tengo derecho a preguntar a mis clientes nada acerca de sus transacciones particulares, no tengo por qué inquirir el fin a que destinan los giros que yo les vendo y que ellos no pagan.

En el caso concreto, el pago de la letra vendida se me hizo con un cheque aceptado por el Banco Internacional de Costa Rica, para el 30 de setiembre de 1919. Ese cheque lo recibí

como dinero atenido al buen nombre del dicho Banco. Juzgué que bajo la buena fe que debe presidir en los negocios del comercio y que hace de todo comerciante un esclavo de sus compromisos, no habría modo alguno de que el Banco dejara de pagar aquel cheque. Esto es de tal modo cierto que yo me pregunto: en qué quedaría mi crédito, qué diría de mí el Banco Internacional de Costa Rica y con él todos los demás Bancos establecidos, si por cualquier motivo detuviera yo el pago de cualquiera de los cheques que a diario certifico? Además, por qué había yo de rechazar un cheque que traía el V.º B.º del Banco Internacional de Costa Rica? ¿No ve Ud. que eso habría sido un acto de desconfianza ofensivo para aquella institución que en representación habría comensado a rechazar mis propios cheques, haciendo así grave daño a mi crédito?

Estos son, señor Director, los antecedentes de la transacción; en cuanto a los puntos de derecho que ella envuelve han sido discutidos suficientemente en el litigio y expuestos con toda claridad en el folleto publicado por mi abogado, el Lic. don Luis Anderson.

La lectura de su editorial hace pensar en que hubiera inmoralidad en dicha operación, y me place sobre manera que lo haya hecho, por que ahora queda Ud. en la obligación, a fuer de periodista honrado, de decir categóricamente en donde está esa inmoralidad en lo que a mí toca. Con los malos manejos que hubo durante el régimen pasado con los fondos públicos a los que es posible, como Ud. bien lo dice, no se escapará el giro que yo vendí, nada tengo que ver. Mi temperamento personal circunscribe mi esfera de acción a mis negocios y a mi familia; y mi calidad de extranjero me veda toda intervención en los asuntos políticos del país.

Repito que no hice otra cosa que vender un giro a quien me lo compró; pero su editorial se entretiene en hacer cálculos de ganancias fabulosas obtenidas por mí con motivo de la operación. Si hubo o no ganancias, y si estas fueron fabulosas o no, es cosa sin importancia: lo importante, lo que Ud. tiene que

decir, es si esas ganancias fueron en forma alguna ilícitas. Pero aun eso de las ganancias tabulosas es mera fantasía, puesto que yo vendí mi letra al 435% con dos meses de plazo cuando el cambio oscilaba entre el 425% y 430%, correspondiente la diferencia de puntos a los intereses del plazo concedido. Qué hay en eso de extraordinario o de inconveniente?

Por último cabe que le observe que no registró en mis libros una sola operación hecha con la Administración Tinico; que no tuve por los motivos atrás indicados relación alguna con ella, siendo de advertir que perteneczo a la colonia alemana que fué objeto de persecuciones durante aquel régimen. De suerte que es sobremanera injusto el que a mí reclamo, que repito es sencillamente el de un comerciante que compele al deudor a pagar lo que debe, se le quiera dar un tinte político, que en manera alguna tiene.

Agradeciéndole la publicidad de la presente, me es muy grato suscribirme con toda consideración su muy atto. y S. S.,

G. STEINVORTH

San José, Marzo 22 de 1920.

La Gran Señora

José Sarkis

Se ha abierto esta tienda en local de su propiedad ofreciendo a su antigua clientela y al público en general mercaderías recién llegadas de Europa y Estados Unidos a precios bajos.—Surtido completo en sederías, casimires y adornos y mercaderías en general.

Haga una visita y se convencerá que los precios no tienen competencia.

BIBLIOGRAFIA PATRIA

ROSA MISTICA

Con atenta dedicatoria de su autor, el conocido prosista don Luis Dobles Segreda, hemos visto en nuestra mesa de redacción un precioso tomo titulado "Rosa Mística" que viene a relatar nos nuevas tradiciones de la ciudad de Heredia.

El tomo está editado en la casa de Alsina con gusto tipográfico y en muy excelente papel, lleno de numerosos grabados.

Hemos de agradecer por ahora el obsequio y las frases de la cordial dedicatoria y más tarde leer con entusiasmo el libro, ya que se refiere a una ciudad a la cual tenemos nuestros afectos.

Celebramos en lo que vale el esfuerzo del señor Dobles Segreda que ya el año anterior alcanzó renombre con su libro "Por el amor de Dios" que tanto deleitó a los amantes de la literatura patria y con cuyo producto se mitigaron algunas necesidades de los pobres.

Gracias pues por el regalo y para nuestros lectores la recomendación de que Rosa Mística no les falte en su biblioteca.

Salvador Cortés Rosalina C. de Cortés, Salvador Cortés Cordero, Víctor Cordero B., dan por parte medio las gracias a todas las personas que les han expresado su condolencia con motivo del fallecimiento de su querida madre
Esmeralda Chaverri v. de Cordero

Noticias del exterior SERVICIO DE RADIOGRAMAS

Londres, 18.—El Gobierno de Bolivia ha manifestado su pesar por los ataques a la legación peruana el domingo último en la noche. El Ministro de Relaciones Exteriores del Perú ha pedido reparación de los daños y el arresto de los culpables.
Londres, 18.—La resignación de Kapp ha puesto

fin a muchas huelgas; sin embargo, despachos dicen de encuentros sangrientos habidos entre huelguistas y fuerzas militares.
Washington, 18.—La Gran Duquesa Olga, hermana del último Zar, fué encontrada por trabajadores de la Cruz Roja americana viviendo en una carreta al Este de Rusia.

Cayó un anciano en la Quebrada de Las Arias

En las primeras horas de la noche de antier viernes ocurrió un accidente en la quebrada de Las Arias de esta capital, que mucho lamentamos. El anciano Custodio Morales, quien se dirigía a su casa de habitación, sufrió una caída desde el puente al fondo del río. Al señor

Morales le falta la vista, transitaba por la acera y no vió el peligro que corría.
A sus gritos corrieron a atenderlo varias personas, entre ellas el joven Vicente Cascante, quien en compañía de algunos amigos lo condujo a su casa de habitación.

Don José Sarkis festejó a sus amigos

—Con motivo de haber celebrado el viernes pasado el día de su onomástico, don José Sarkis, acaudalado comerciante de esta plaza, y propietario de la tienda "La Gran Señora" obsequió a varios de sus amigos espléndidamente con licores y confituras.

El señor Sarkis, miembro muy estimado de la Colonia Siria, recibió ese día felicitaciones de numerosos amigos, compatriotas y costarricenses, lo que demuestra la simpatía y cariño que ha conquistado.

Nunca es tarde para enviar al amigo Sarkis nuestra felicitación muy sincera y desearle mucha prosperidad en sus negocios.

Colegio Montero

Kindergarten — Internado

Educación Primaria de acuerdo con los programas oficiales

Los certificados tienen valor legal

Se enseña INGLÉS en todos los grados

Pida Prospectos Teléfono 1646

Corresponsal

Aviso a mi numerosa clientela

La tienda **LA LUZ** se trasladará el 1.º del mes de Abril próximo frente a donde actualmente se encuentra, a sea en el local que ocuparon don Ramón Madrigal e hijos.

Habiendo cuadruplicado el surtido ofrezco al público un 20 por ciento más barato que en otras partes.

Antes de comprar en otra parte consulte los precios en la tienda "LA LUZ".

TOBIAS A. VARGAS C.

El próximo martes 23 de marzo a las 8½ de la mañana se celebrará en la capilla del Seminario, una misa por el alivio y descanso del alma del Presbítero don

FROILAN MAYER

Q. D. D. G.

Por este medio se invita al público a este acto solemne de sufragio y recordación.

SOMBREROS DE PITA

OCASION PARA SEMANA SANTA.—La SOMBRERERIA IMPERIAL de Federico Aymerich, situada al Este de la Botica Oriental, acaba de recibir un surtido completo de sombreros de pita, de todas clases y tamaños, entre ellos pequeños para niños, que puede vender por mayor y al detal, rapacios tan módicos que no admiten competencia.—San José, Costa Rica

La voz de la Justicia consuela, conforta, sostiene y estimula

En todas las edades, la ignorancia, la envidia, cualquier otra pasión insana y mezquina, incapaces por alguna razón de analizar lo que promueven, han declarado guerra, más o menos tenaz y cruel, contra la superioridad. Parece que se desesperan contemplándose adheridas a la superficie, por donde la planta humana se desliza, sin poder aproximarse a la región donde serena se ostenta la superioridad, que no se jacta de ocupar altísimo puesto. No necesito consignar numerosas citas: me bastará poner delante pocas, pero luminosas.

¿Qué contempló el mundo con respecto a la Superioridad Sublime, a Jesús, el único Grande, el único Señor, el único Poderoso, el único sabio? Contempló a la multitud, que por varias razones con frecuencia tiende a lo peor, porque es juez apasionado y ciego; a la multitud fascinada, desviada y enardecida por la perversidad, la contempló acusando a gritos al Grande, al Señor, al Poderoso, al Sabio, acusándolo de hechos que no perpetró, y pidiendo al Magistrado que fuese aquel crucificado. Y el Magistrado, afectado de debilidad, de falta de carácter, y prescindiendo de su responsabilidad, asintió a los clamores de la multitud, y fué crucificado, de inconcebible manera, el que había descendido entre los hombres, destinado a guiarlos y salvarlos. Pero desde aquella fecha (más de dos mil años) la voz de la justicia proclama al Crucificado "la luz del mundo, la salud y la vida, el camino y la felicidad, el único abnegado, sincero y leal..." y muchísimo más, todo repetido en entonaciones varias por millones y millones de individuos que comprendieron y condenaron el grosero error de aquella ciega multitud...

¿Qué escuchó la porción sensata del pueblo norteamericano en 1774 cuando, pretendiendo organizar un Gobierno central, instaron a Jorge Washington que lo presidiera? Habiendo contestado Washington: *existen ciudadanos más capaces que yo: elijase al superior*; habiéndose retirado enseguida a su hacienda, la multitud, que con dificultad aprecia las realidades, repitió: "que Washington se excusaba, porque pensaba en una corona y en el cetro..." El rumor hirió sus oídos; pero, hombre muy superior, no se detuvo un momento en valorarlo. Continuó en su consagración agrícola, sin ocurrírsele que era objeto de un debate. Sumamente rico en méritos positivos, dos de los cuales eran el pundonor y la modestia, ni necesitó de procurar su elección, ni de combinar supercherías inmundas, ni de amezuar con cruces negras, ni de ejercitar violencia alguna. La noticia de su elección no pensada por él lo sorprendió con cierta contrariedad en su hacienda. La voz de la justicia, armonizada con la de los intereses nacionales, movió el criterio de la agrupación sensata, que a su vez movió a la multitud, y todos los sufragantes aclamaron a Washington Presidente de la República, sobre la sólida base de una Constitución que el pueblo había analizado y aceptado. Constitución en cuya observancia él (el pueblo) se interesaría celosamente. La voz de la justicia a llegado hasta nosotros, entonando himnos a Washington como el más eminente de los gobernantes, por su veracidad, pnedonor, entereza, energía y previsión, como el primero en la paz y el primero en la guerra.....

¿Qué contempló en la gran Colombia últimamente la mayoría sensata e ilustrada de

aquella sociedad, donde se hacen esfuerzos conscientes para que brille la luz, para que la vida comunal se realice sobre la base de la solidaridad y de la disciplina? Contempló la actitud insostenible de un pequeño grupo de hablistas, que, afectados de error y de contrariedad *partidista*, lanzaban apreciaciones alejadísimas de la mesura y del sustentáculo de la justicia, destinadas a atear la clásica modelación de la deslumbrante figura del señor doctor don Marco Fidel Suárez, actual Presidente de aquel país, riquísimo en todo linaje de vitalidad. ¿Quién es este ciudadano? Conste que hablo con el sombrero en la mano, por él y por el país que ha encomendado a su criterio, lleno de luz y de vigor, la dirección del movimiento nacional hacia el progreso; hablo con el respeto, el cariño y la emulación en el corazón... El doctor don Marco Fidel Suárez, abrigado al nacer en humilde e inmóvil lecho, fué agraciado por el Soberano Autor de la naturaleza con extraordinarios dotes, entre las cuales culminó la más enérgica y firme tendencia a ascender, sin el auxilio de bienes de fortuna, a la mayor y más cimentada eminencia. En las escuelas públicas de Medellín y en el Colegio del Espíritu Santo de Bogotá, tomó los elementos para constituir la ancha y sólida base de su rarísimo y positivo mérito. Por éste llegó pronto a la fecunda categoría de gran obrero intelectual, político y moral. En todas estas disciplinas se hizo conocer ventajosamente, y el Presidente Núñez le encargó la Cartera de Relaciones; enseguida se la encargó el Presidente don Carlos Holguín; a seguida, el Presidente don Manuel Antonio Caro.

Más tarde el Presidente doctor San Clemente lo llamó a los Ministerios de Instrucción Pública y de Hacienda. Durante la Administración del doctor Restrepo, fué Ministro de Relaciones y Primer Designado. Durante el período del Presidente doctor Concha, también figuró el doctor Suárez como Primer designado. En fechas varias celebró con distintos países importantes pactos internacionales. En esta prolongada labor tan llena de responsabilidad, labor donde urgía muy distinguido carácter, donde era indispensable variada y profunda ciencia, se capacitó este incomparable ciudadano, atrayendo las miradas de sus copartidarios en La Unión Conservadora y el respeto de considerable número de otras unidades políticas.

Llegado el día, le fué ofrecida la candidatura a la Presidencia: se la ofrecieron en casa de él muchos millares de ciudadanos. El pronunció un discurso de acción de gracias, y en el final expresó: "Sé perfectamente que mis facultades y circunstancias son inferiores al puesto que la mayoría conservadora desea conferirme. Comprendo las tremendas responsabilidades de ese mismo puesto, así como las zozobras, tribulaciones, desvelos y peligros que lo cercan. Me estudio la mí mismo y no hallo en mi condición de hijo del pueblo sino buena intención deseo de servir y fé en la Providencia, que de las piedras levanta hijos de Abraham. Pero comprendo también que el voto de nuestra comunidad, el cual puede modificarse cuando sea necesario o conveniente, debe ser obedecido, y lo obedezco sin elación ni abatimiento, del modo que un alma sumisa está dispuesta a recibir de Dios la miseria o los bienes, la salud o el dolor, la vida o la muerte". Tal discurso es el más alto exponente de una deslumbradora superioridad. Antes de terminarlo, el señor doctor Suárez se dirigió a quienes lo habían excitado con aheñencia a aceptar la candidatura, los doctores Insigneres, Roa, García, Yepes, Afanador y Sánchez y al señor Tafur Guerrero, y les da las gracias, asegurándoles que el encomio que le dijeren es hijo de la bondad de ellos, más no merecido por él.....

Concluye invocando a Dios para que favorezca a Colombia con paz, progreso y buen nombre....

¿Nada más dice? Nada: no asegura que es honrado y que tiene limpia hoja de servicios (aseveración que pronuncian los ciudadanos con pleno conocimiento, no la pronuncia el que tiene la curiosa ocurrencia de ofrecerse impositivamente como administrador de los intereses nacionales). Tampoco impone la condición de que su candidatura sea la única que aparezca, porque al respecto él sabe varias cosas, primera: que la amplia libertad del sufragio es condición ineludible de un pueblo digno, que aspira a alcanzar el progreso; segunda: que su delicadeza personal y el respeto debido a los conciudadanos le impone dejar que estos discutan, a la par de él, otros ciudadanos, para preferir al más capaz; tercera: que él no necesita, para ser ciudadano notabilísimo, llegar a la Presidencia de la República, a la cual llegará porque lo eleven soberanamente los asociados colombianos... La justicia hace llegar sus himnos al señor doctor Suárez, después de las entermizas apreciaciones que contra él lanzarán la pasión y la ligereza. Hoy los más ardientes adversarios suyos proclaman que los destinos del país se hallan en manos del más preclaro y desinteresado de sus hijos, de mejor y más intensiva preparación....

¡Dios conceda Costa Rica un gobernante ordenado elegido soberanamente por la mayoría del pueblo que piense en sus intereses, y no impuesto humillantemente al pueblo, sin que éste tome en cuenta, por falta de libertad, sus genuinos intereses....

ZENÓN CASTRO R.
San José, marzo 15, de 1920.

Correspondencia

Cartago, 21 de marzo de 1920.

Sr. Editor de
«LA VERDAD»
San José.

Estimado señor:

No sé si voy a fastidiarle a usted, con esta segunda carta sobre lo mismo que la del domingo pasado, 14 de los corrientes. Pero por algo que ahora me sale al encuentro; veo que ha de remacharse el clavo pasado de mi verdad acerca de las mentadas lenguas clásicas....

Díjome, pues, un "modernista", buen amigo mientras no desatina en materias "pedagógicas", que bien estaba lo de latín y griego para las iglesias y los eclesiásticos; pero no así para nosotros los laicos—que apenas solemos ir a "coger misa".

Pero venga usted acá, le dije, hombre de Dios, aunque no lo crea, ¿no sabe que hay letras humanas, tanto y acaso más de uso que las divinas?... ¿no sabe de estudios filosóficos, de historia profana, de ciencias y letras, de «humanidades», finalmente, que no sean «modernas»?:

Ni crea usted, mi amigo, le disperé, que sin algo y aun algo de griego, sepa un médico lo que se dice nombrando las enfermedades. Nada quiero decir de los abogados, sin lengua del Derecho, que es la latina, clásica, o decadente. Eso ya se discutió aquí, hace años, entre dos doctores, y uno de ellos quedó apeado de su bullidora elocuencia.

Claro está, seguí, que ni usted ni yo valemos a seis reales por cabeza, ni juntos doce reales, al respecto; porque somos un par de infelices en letras y santidad, tan menguados en saber como algunos de la llamada intelectualidad.... Sólo que usted no quiere lo ignorado, mientras que yo deseo que los demás sepan lo que yo no pude aprender.

Todo ello tiene, a mi parecer, bastante relación con lo del "Código" ése, que ya comenzó a poner en solfa el viejo maestro de tantos maestros que hoy se aproximan también a la vejez... Creo, señor Editor, que "las puertas del modernismo no prevalecerán contra la razón".

Respetuosamente,
CORRESPONSAL DE PASO

De Poás

Ahora que la salubridad de este cantón se halla profundamente afectada, pues hay actualmente 1049 enfermos de influenza, amén de algunos casos de tos ferina, urge que el señor Médico del Pueblo resida aquí.

—El dieciocho del corriente quedó instalada la Junta de Socorros de esta villa, así: Presidente, don Ismael Chaverri; Vicepresidente, don Alfredo Murillo; Secretario, don Vital Murillo; Tesorero, don Otoniel Orozco; Vocal, don Carlos Murillo.

Entre los varios acuerdos dictados ayer por dicha Junta en su primera sesión, figura éste: a fin de recabar del comercio como de los particulares, ropas, comestibles o dinero con que poder aliviar siquiera en algo la horrible situación de no pocas familias realmente indigentes que se hallan atacadas de influenza, se dispone: nombrar una comisión compuesta de las señoritas Olimpia Chaverri, Lidia Vargas, Josefina Masís, Margarita y Rosa Ugalde. Asimismo fueron nombradas juntas auxiliares para los distritos de San Rafael, San Juan, Sabana Redonda y Carrillos.

—Damos nuestro más sentido pésame a las niñas Murillo, con motivo

del fallecimiento de su hermano don Próspero, ocurrido el jueves 18 a las once de la noche.

—Sentimos muy de veras la enternidad que tiene postrado al estimable cura de esta parroquia, Pbo. don Alfredo Hidalgo. Hacemos votos al cielo por su mejoría.

CORRESPONSAL
20 de marzo, 1920.

Dr. Rafael Cruz

CIRUJANO DENTISTA
Despacho contiguo al Doctor Uribe frente a la Botica Francesa

Aníbal Santos

ABOGADO Y NOTARIO
Ofrece dirigir ante la Corte asuntos judiciales de las provincias, presentar escrituras al Registro y enviar borradores para corregir las defectuosas.

TINTA

para periódicos en cunetas de 56 libras tiene para la venta

Elías Vargas M.

A. Boletti Fait ARQUITECTO

Apartado 451
Ordenes en la tienda de don Max. Kepfer

Reproducción

Ya están a la venta los números 19 y 20 de esta importante revista.

Ingenio La Mansión

Carlos G. Braga

Azúcar de primera de buena calidad y más barato en plaza.

Depósito Puntarenas y en San José

Sasso y Pirie

A los comerciantes de toda la República se avisa

La Jabonería Iberia ha resuelto el difícil problema en beneficio vuestro y de los consumidores, de VENDER un JABON BUENO y BARATO. Solicitamos cajas vacías en buen estado. —:— San José. —:— Apartado 1054.

El Administrador,
CARLOS SOLEY GUELL

DEPARTAMENTO DE ADUANAS
REPUBLICA DE COSTA RICA

Laboratorio Químico Comercial de San José

San José, 17 de marzo de 1920.

Muestras Nos. 1, 2, 3 procedentes de la Fábrica Nacional de Licores.

Dosificación de los principales elementos constituyentes en tres muestras de alcohol:

	Nº 1 Alcohol Fábrica Nacional	Nº 2 Alcohol de Cuba	Nº 3 Alcohol de Nicaragua
Alcohol, % en volumen.....	94,6	94,0	95,0
Acidez, por hectólitro expresada en ácido acético.....	5	11	5
Aldehidos, por hectólitro.....	13	16	12
Furfural, por hectólitro.....	0	trazas	0

Estos tres alcoholes son de buena calidad.

El Jefe,
(1) GUSTAVO MICHAUD

Estimables enfermos

El sábado pasado corrió de uno a otro extremo de la ciudad la alarmante y dolorosa noticia de que don Abraham Bresciani había caído gravemente enfermo, a tal punto de verse en peligro de muerte.

Gracias a la buena asistencia médica y al cuidado de su apreciable familia, a estas horas se encuentra fuera de todo peligro.

Estuvimos a verlo ya varias veces y podemos dar hoy la grata noticia a nuestros lectores que dentro de pocos días tendremos todos el placer de verlo enteramente restablecido de sus dolencias.

Amigos personales y conocedores como somos de las buenas cualidades que adornan al señor Bresciani, hacemos los más sinceros votos para que su mejoría sea rápida.

También don Narciso Blanco estuvo ayer un poco delicado de salud.

Ojalá sea cosa muy pasajera, pues sus actividades y grandes servicios que tan generosamente está prestando en el cuartel Bella Vista, serían interrumpidos con grave desventaja para el buen servicio de la fuerza nacional allí destacada.

Con sumo agrado consignamos la noticia de que don Alcino Casossa ha restablecido completamente de la terrible influenza.

De mucho cuidado ha tenido don Juan Mora Venegas a su hija Marta.

Dichosamente la familia de don Florencio Hidalgo ya ha mejorado.

Muy grave ha estado el artesano don Carlos Marín atacado de neumonía.

También el Presbítero don Mariano Zúñiga ha sido víctima de la gripe, quiera Dios que mejore en provecho de su feligresía.

Ya mejoró don José Vargas Cervantes.

Va mejorando don Pedro Ramírez A.

Ya convaleció don Gerardo Castro Saborío, noticia que nos complace.

La gentil señorita Lolita Grillo se encuentra enferma de cuidado; nosotros hacemos votos para que cuanto antes restablezca.

Los estimables padres del Presbítero Cascante han estado también demasiado enfermos.

Don Arturo Quirós también está postrado en cama de bastante cuidado.

La señorita Amalia Castro Saborío también ha estado demasiado enferma; mucho lo sentimos.

Doña Mercedes Zúñiga de Chiuchilla está delicada en Escasú. Ojalá mejore.

El Dr. Pupo tiene muy enferma a una de sus apreciables hermanas para quien deseamos pronta mejoría.

El Hombre Vigoroso y Potente Triunfará



EL HIERRO NUXADO

es usado por más de 3,000,000 de personas como Tónico y Restaurador de la Energía y de la Sangre.

Rápidas de Sabanilla

Por lo bien que siempre han resultado las fiestas de Iglesia en este lugar, desde la estada del Presbítero don Venancio Oña, supusimos, al comenzar el señor Cura los ejercicios espirituales, que ellos resultarían tan animados como en otras festividades pasadas, y en efecto: el domingo 29 de febrero, empezó la misión y terminose el día 7 de marzo, durante todos estos días se celebró el Santo Sacrificio a las 7 a. m., y por la tarde se rezó el Rosario con plática de nuestro señor Cura que, entrelazó ocho pláticas, unas tratando de las verdades eternas y otras sobre puntos morales, todo fué práctica en estos sermones.

Si hablamos del adorno de la Iglesia, diremos que todo indicaba penitencia, toda estaba de luto. El último día hicieron la primera Comunión 45 niños de ambos sexos, a las 12 m. hubo renovación de promesas y fueron obsequiados los niños por el Presbítero Oña con unas hermosas estampas como recuerdo de la Primera Comunión, a las 5 p. m. hubo un solemne Rosario y sermón. Antes debo advertir que este último día, se hallaba la Iglesia regiamente adornada. La asistencia a estos actos religiosos fué sorprendente.

Todos estos progresos alcanzados en bien de esta Parroquia se deben al Padrecito Oña, a quien Dios conserve muchos años en Sabanilla, pues ha sabido ganarse las simpatías de los feligreses y principalmente las de las ancianas a quienes él por cariño llama abuelas.

Llenos de regocijo vinieron el domingo 14 de este mes, trayendo llenas de madera sus carretas, para el arreglo de su Iglesia los señores siguientes:

Leovigildo Piedra, Elías Soto, Juan Alvarado, Elías Castillo, Pedro Barquero, Eriberto Hidalgo, Víctor Zamora, Recadero Vargas, Juan Vásquez, Eusebio Alvarez, Zacarías Soto, Nicolás Chacón, Benigno Castro, Maximino Chacón, Domingo Morera, Pedro Calderón, Santiago Vega, Cornelio Alvarado, Jacinto Vásquez, Procopio Cabezas, Abelardo Artavia, Rosa Alvarez, Félix Rojas, Leonardo Herrera, Juan Alvarez, Apolinario Hidalgo, Helio Barquero y Alejandro Castillo. El señor Cura salió en procesión a recibirlos con la imagen de San Isidro y el pueblo en masa; después en la casa cural, obsequiarlos a los carreteros con un buen almuerzo. Doña Chica Cabezas, Ermelinda Sibaja, Isabel de Piedra, Ramona v. de Castillo, Rosa de Vicente y otras muchas cuyos nombres no recuerdo.

A consecuencia de la peste grippal a sido trasladada a la ciudad de Alajuela la muy estimable familia de don Francisco de P. Amador. Que mejoren pronto son nuestros deseos.

Para la ciudad de Alajuela salió la apreciable señora doña Emilia v. de Jiménez y sus hijas Ana María y Angela.

De temporada se encuentra entre nosotros la apreciable señora doña Ramoncita de Conejo, sus hermanas Juanita y Mercedes Olivas y su simpática hija Lilia Conejo.

Que se diviertan mucho en su temporada son nuestros deseos.

Mucho nos alegramos ver restablecida de la fuerte in-

DE HEREDIA

Excepción que no cabe:

A don Remberto Bricño, Inspector de Escuelas que viene este año para acá, se le tacha por haber servido a los Tinoco; y cuál de los señores Inspectores, compañeros de Bricño, no está en las mismas condiciones que él?

Sabido es que los Tinoco no conservaron en puesto de alguna importancia a nadie que no les fuera adicto, previa manifestación de ser amigo de ellos; y como las Inspecciones de Escuelas son puestecitos importantes, claro es que estuvieron servidos por amigos de los Tinoco, y como no ha habido cambios, dichos empleados son los mismos. Y por qué extrañarse? El mismo García Monge no les sirvió a los Tinoco hasta que ellos quisieron?

De manera que es injusta la excepción.

El trust de carniceros

Está muy generalizada la creencia de que en Heredia se come carne buena y barata. Este es un error muy grande: Las carnicerías de esta ciudad están en poder de 5 hermanos, dos sobrinos carnales de ellos, un sobrino político y el padre de éste.

Dos de los mayores compran el ganado para todos, procurando que no sea "cabeza" porque resulta muy caro, pero sí cobran precios exorbitantes por muy mala carne.

En San José donde se destaca el mejor ganado del país cuesta la carne un 40 o 50% menos que en Heredia que es donde peor carne se consume al precio más alto. No obstan-

te un carnicero provisto de aguja con hilo amarra los pellejos con los huesos para "meterlos al baile".

No vemos muy difícil acabar con este monopolio, señores Municipales!

Mortalidad.

En el resto del país existe la impresión de que en Heredia muere la gente por docenas. Eso no es cierto.

A pesar de que la pobreza es mucha, debido a que como ciudad intermedia no hay aquí en qué desarrollar muchas actividades, y que en esta clase social se ha enseñado preferentemente la influencia por la propensión en que la encuentra, se hace todo lo posible por aliviarles la situación y la dolencia; y si muere gente es como en todas partes.

Parece vicio.

En ciertos lugares de la ciudad hay siempre montoncitos y hasta montones de basuras, lo que no justifica el ruido que mete el carretón que no alza con ellas. En la esquina de la "Plaza de Flores" hay uno tamaño.

X.

Marciano Acosta

ABOGADO y NOTARIO

Al lado Sur de la Catedral entre el Hotel Washington y el Registro Civil.

RAFAEL MEZA N.

CIRUJANO DENTISTA

Oficina 50 v. Noreste al del Edificio de Correos Extracciones sin dolor

SUSCRIBASE A LA VERDAD

EL SILABARIO CASTELLANO

por PORFIRIO BRENES C.

Apareció en nueva edición

PRECIO: 50 cts, \$ 5.50 la docena y \$ 45.00 el ciento

Librería Lehmann (Sauter y Co.)

CORTE PLENA

SESION DE AYER

—Con lectura del oficio del señor Secretario del Colegio de Abogados en que comunica que se confirió el título de Bachiller en Leyes a los señores Ricardo Reyes Vargas y Julián Marchena Valle Riestra, se dispuso inscribir a éstos en el Catálogo respectivo.

—Fueron aprobados los siguientes nombramientos: el del señor Jaime Castro Montero para el puesto de escribiente interino del Juzgado 2º Civil de esta provincia; el del señor Rafael Morales Vargas para hacer las veces del Notificador del Juzgado de lo Contencioso Administrativo, señor Miguel Castro Jiménez, hasta por 15 días; y los de los señores Joaquín Noguera Guadamuz y Rodolfo Somarribas Hernández, aquí, para subrogar al notificador del Juzgado de primera instan-

cia de Liberia, señor Manuel Chavarría Viales, durante el permiso que se le concedió, y el otro, para sustituir al mismo Noguera como escribiente del propio Juzgado.

—Fué designado por la suerte el Conjuez Licenciado Isidro Marín Calderón, para conocer en la Sala Segunda de Apelaciones, en vez del Magistrado Castro, de la causa seguida contra Octavio Chavarría Rojas por el crimen de homicidio perpetrado en la persona de Tobías Guzmán Delgado.

—Asimismo fué designado, por la suerte el Conjuez Licenciado Anibal Santos Aguirre para integrar la Sala de Casación durante el día veinticuatro del corriente mes, en virtud de haberse dado licencia, por ese día, a Magistrado Jiménez.

Doctor Constantino Herdocia Médico y Cirujano

Especialista en las enfermedades de los ojos, nariz, oídos y garganta

Horas de oficina: de 10 a 12 y de 2 a 5 p. m.

Oficina contiguo al Teatro Variedades

SEMILLAS

de hortaliza frescas y garantizadas, se venden en

LA INDIA

Tomás Fernández & Hno.

SEMILLAS de zacate de Guinea y Gengibrillo Sombreros de Pita de magnífica calidad y sacos vacíos nuevos se venden en el GRANERO de

Rómulo Artavia

Aprendices

= Pureras

de 16 a 20 años de edad necesita la

UNION INDUSTRIAL frente al lado N. del Mercado

Aprendices

Pureras =

MARCA INSUPERABLE A LOS PRECIOS MAS BAJOS de PLAZA

HARINA MARINA

UNICO IMPORTADOR EDUARDO CASTRO S. Telefono 584 Apartado 979

ALMACÉN DE

RAMON MADRIGAL E HIJOS

EL SURTIDO MAS GRANDE DEL PAIS

Grandes ventajas para los comerciantes Ventas al por mayor

Funeraria de Campos y Hermano

La Empresa de Funeraria de Manuel Campos y Hermano ofrece al público los servicios mejores y más elegantes. Consulte los precios de los servicios. Esta empresa es la preferida por las personas de buen gusto.

Médicos y Farmacéuticos

El Consejo Superior de Salubridad solicita la cooperación de los señores médicos y farmacéuticos, con el fin de que se trasladen a las regiones más atacadas por la influenza y que carecen aun de los servicios de esos profesionales.

Entre otros, se necesitan médicos para Siquirres, Santa Cruz de Turrialba, Pacayas y Cervantes, para los distritos del cantón central de Cartago, Tarrazú, Puriscal, Naranjo, Alfaro Ruiz, San Carlos, Miramar, Nicoya y Juntas de Abangares. Se reciben solicitudes en la oficina del Consejo Superior de Salubridad.

San José, marzo 13 de 1920.

GIRALT HERMANOS IMPORTACION DIRECTA

La Feria La Geisha

Servicio de Restaurant a todas horas. Conciertos por los mejores profesores. tiene a la venta las famosas pastillas COUGH DROPS especiales para los tos

Teléfonos 348-729

OSTIONES y CAMARONES SECOS, BACALAO de la mejor clase, ARENGUES, SALMUERA y toda clase de latas propias para este tiempo de cuuresma encontrará usted al más bajo precio en

La MARINA

El deber de er político

1º El hombre tiene el deber ineludible de detender a Dios y a las cosas de Dios. Y sobre todo allí donde sean atacadas. Hoy el reinado de Cristo sobre la sociedad y de los hombres es atacado preferentemente por los políticos y en el terreno político [leyes, escuelas propagandas, Estado ateo, etc.] Es UN DEBER RELIGIOSO, pues, intervenir en la política del país. 2º La Patria es una cosa natural, la herencia de nuestros padres, el tesoro de nuestros hijos, la lengua que hemos aprendido y con la cual nos expresamos fácilmente, la tierra donde nosotros y nuestros hermanos hemos nacido, el hogar que ha sido testigo de nuestras alegrías y de nuestros dolores. Es UN DEBER PATRIÓTICO intervenir en la marcha integral de la Patria, queriendo ca; alabaré las buenas con satisfacción, sin haber intervenido para nada en esas glorias. Solamente tiene derecho a criticar los actos del Gobierno aquel que hizo todo lo posible

por evitar los malos gobernantes. 5º La indiferencia política de los ciudadanos engendra al fin, el caciquismo más asqueroso, el entronizamiento de los malos, la ruina de todo lo bueno. Los buenos son más que los malos. Estos en la política serían vencidos por buenos si éstos luchasen. Si muchos no lo hacen lucharé yo por deber. El pecado de abstención de los demás no excusaría mi pecado. 6º El hombre es además de hombre, ciudadano. Debe actuar de hombre y ciudadano. De hombre bueno y ciudadano bueno. No de hombre solamente sin meterse en política, ni de hombre bueno y ciudadano malo, como hacen muchos. Un malciudadano, un mal hombre.

Adelaida Solórzano OBSTETRICA

Tiene el gusto de ponerse a la disposición de su clientela, en su nueva residencia casa contigua a la de don Tobias Sois v., 175 al Sur del Hotel Washington

Avisos de ocasión

Cada 25 palabras o menos, 25 céntimos por inserción. Cada 5 palabras o fracción de exceso, 5 céntimos mas por inserción. No aceptamos anuncios alternos y por menos de cuatro inserciones.

DEL Zapote desapareció la noche del jueves pasado una yegua blanca, mosqueda, como de 6 años de edad, mostrenca y de tamaño regular. Sa propietario señor Manrílo Obando dará una gratificación a quien dé infar mes acerca de su paradero.

CASA de habitación, con jardín en frente, muy apropiada para familia con niños, se vende. Informes en la Librería Lehmann.

LA Fabrica Nacional de Líquores compra MORAS en cualquier cantidad, siempre que estén bien maduras. Se paga al contado a razón de \$ 1.50 el cuartillo.—San José, marzo de 1920.

En las Minas de Abangares se están haciendo la mayor parte de los trabajos por contrato, se contratan hasta desbancos enteros. Capataces de mina pueden recibir toda clase de informes dirigiéndose a la Oficina del Administrador General de la mina.

INFLUENZA, INFLUENZA. Nuestras capsulas "CONTRA INFLUENZA" ya están famosamente recomendadas por todo el que las ha probado. Ya está para llegar el famoso LISTER-WASH, antiséptico sin igual, importado exclusivamente por nosotros.—FARMACIA GRILLO.

Dr. Julio C. Ovares

Oficina 50 varas al O. del Hotel Francés

Horas de Consulta de 9 a 10 a.m. y de 1 a 3 p.m.

OSTEOPATIA

Todo el que desee el servicio de esta nueva ciencia puede obtenerlo en mi casa de habitación, 50 varas al Oeste de la Botica Nacional, Paso de la Vaca.

ALEJANDRO VARGAS ARAYA, Osteópata graduado en Chicago.

Trabajos de Imprenta baratos

En la imprenta donde se edita este diario se ejecuta toda clase de trabajos del ramo a precios económicos.

VICTORIA ARAGON

Son las marcas más populares de AZUCAR. Uselos y quedará satisfecho de su compra. Al por mayor SAN JOSE. Frente al Royá Bank LIMON. Frente al mercado.—GUILLELMO NIEHAUS.

Heredia

En estado de suma postración y en peligro de muerte, se encuentra don Eusebio Chaverri Chaverri, persona estimabilísima de nuestra sociedad, hombre de grandes simpatías por sus virtudes sociales y católico sincero.

El doctor Zamora se ha empeñado por salvarle la vida y hace inauditos esfuerzos, los que ojalá no resulten vanos como se teme en tan difícil caso.

Ayer murió don Juan Ramírez Quezada, hombre honrado y agricultor afortunado, a una edad ya madura.

El extinto gozó de sinceras amistades y fue un excelente padre de familia.

Y.Y.

AFRECHO de TRIGO

ACABAN DE RECIBIR

Tomás Fernández y Hno., LA INDIA TELEFONO 198

Librería Española, Imprenta, Encuadernación y Fábrica de Sellos de Hule de María v. de Lines San José - Cartago - Limón

Catálogo de obras existentes en esta Librería.

Batres Jauregui, Antonio.—Estudios Históricos y literarios, un tomo encuadernado en tela \$2.50, por correo 2.75.

Battle, Carlos de.—Fray Gabriel, novela española dedicada al Excmo. Sr. Juan de Valera. 1 tomo pasta 2.00, por correo 2.25.

Baudelaire, Carlos.—Pequeños poemas en prosa. 1 tomo rústica 1.00, por correo 1.25.

Bargiela, Camilo.—Luciernagas, (cuentos y sensaciones). 1 tomo rústica 1.00, por correo 1.25.

Bank Ernesto.—La invisible, novela contemporánea político social. 1 tomo rústica 1.50, por correo 1.75.

Valbuena Benito.—Cuentos de caza. 1 tomo rústica con ilustraciones 0.75, por correo 90.

Balgañón Pedro.—Las pequeñas tragedias, colecciones de Artículos. 1 tomo rústica 1.75, por correo 2.00.

Balsa de la Vega R.—Los Bucólicos (Las pinturas de costumbres rurales en España. 1 tomo rústica 1.00, por correo 1.15.

Barado Francisco.—Literatura Militar Española, acompañada de un Post Scriptum de Luis Vidart. 1 tomo pasta 12.50, por correo 13.00.

Al 600 por 100

Puede colocar su dinero, quien compre 6,000 carretadas de magníficas leñas y establezca aquí un depósito. Informa X. X., apartado 357.

Se compra una máquina de coser Singer y por aparte un pie de la misma marca. De segunda mano. MANUEL REGO.—Paraguitería "La Japonesa".

Fumad cigarrillos aromáticos iztepeques marca Rosalina C. de Cortés Son los más aceptables. De venta en todos los establecimientos. Depósito general: 50 varas al Oeste de La Uvita.

Cervecería Traube

Esta fábrica siempre ha puesto y pone tapitas nuevas en sus botellas, lo cual garantiza a todos sus consumidores higiene y seguridad.

NUESTRO AMIGO DON MARCELINO COTO

Ofrece la público y a su inmensa clientela los servicios de dos muy competentes barberos en su barbería situada 50 varas al Oeste del Hotel Francés.

Mando teñir su pañolón, rebozo, chal, vestido, sotana, etc. a la TINTORERIA PERALTA AL SUR DEL COLEGIO DE SEÑORITAS tinte fino y firme

No tengo agencias VIENTE PERALTA FLORES

COLEGIO SEMINARIO

Acatando lo dispuesto por el Consejo Superior de Salubridad, sobre cierre de planteles de enseñanza, con el fin de evitar la propagación de la influenza, se ve la Dirección de este establecimiento en la obligación de hacer efectiva aquella medida, hasta nuevo aviso. Para tranquilidad de los padres se advierte que el estado de salud de los alumnos, desde que se abrió el Colegio, ha sido excelente.

Oficina de pesas y medidas

Los abusos que los malos comerciantes cometen con el público reclaman del Estado protección para los ciudadanos a fin de que no se vean perjudicados en sus intereses.

Eso decimos a propósito de las constantes quejas sobre medida y peso de artículos que se revenden muchos negociantes sus ganancias no en el porcentaje que da la mercadería sino en la merma mañosa que obtienen, ya al pesar, y al medir.

De vez en cuando las autoridades sacuden su inercia y hacen de romanas y medidas.

Hace poco nos impusimos de las quejas de las señoras sobre la venta de leche por botellas y a fe que hay mucha razón. Nosotros no estamos por la venta de ese artículo por botellas pues esta es una medida un poco elástica entre nosotros, no obstante que su equivalencia legal es de 67 centilitros o más prácticamente de dos tercios de litro.

Creemos mejor que el Municipio

acuerde la venta de leche por litros y así todos pasaremos por una medida igual. El precio se arreglará de acuerdo con el de la botella.

No obstante eso vamos a dar un idea al señor Ministro de Gobernación y Policía.

Conviene pedir a París, centro que guarda los patrones iniciados de las pesas y medidas del Sistema Métrico una colección oficial de ellas.

La oficina de París vende a todos los países estos modelos y nosotros no sabemos que aquí existan.

Obtenidos esos modelos, el Gobierno los depositará en la Inspección de Hacienda para que los comerciantes y municipio controlen sus propias medidas y pesas.

Los guardas fiscales en sus visitas a los establecimientos deben revisar esas medidas y aparatos y convertirse en salvaguardia del publico.

Esta pequeña medida es un esfuerzo fácil para el Gobierno que esperamos atenderá y lo pueda dejar planteado al próximo gobierno de mayo.

En cuanto a lo dicho sobre la leche, dejámos la palabra al municipio.

"Tome Hierro," Dicen los Doctores, Si Desea Usted Abundancia de Fuerzas y Poder de Resistencia.



Hierro nuxado pondrá a toda persona delicada, anémica y nerviosa, un 200% mas fuerte en sólo dos semanas, en muchos casos.

NEW YORK, N. Y.—"Infinidad de personas cometen el error de creer que tomando una medicina estimulante, una droga narcótica o cualquiera otra preparación secreta, van a obtener nuevas fuerzas y salud," dice el Dr. Bourgey, un especialista de París, "cuando es un hecho bien sabido que la fuerza real y verdadera solo podemos derivarla de los alimentos que ingerimos; pero existen muchísimas personas que aun de los alimentos no derivan la necesaria fuerza y poder vital, debido a que su sangre no contiene hierro en cantidad suficiente para el necesario proceso de transformación y asimilación. Estas personas reconocen por su estado de debilidad y acropicidad que algo grave ocurre en su organismo, pero no sabiendo a ciencia cierta lo que es, comienzan a medicarse para el estómago, el hígado o los riñones (si es una señora o señorita, para las enfermedades "propias de su sexo") o para alguna otra enfermedad que aunque el paciente lo ignore, es en realidad ocasionada por falta de hierro en la sangre. Este estado de cosas continúa a veces por tiempo indefinido y el paciente siempre en el mayor sufrimiento y desespero, casi sin saber que hacer." "Si algunas de las personas que me escuchan," continúa el Dr. Bourgey, "se encuentran en el número de estos desgraciados que sufren, no sintiéndose fuerte o del todo bien, le aconsejo no perder un momento en someterse a la siguiente prueba: Vea primero que distancia puede caminar sin cansarse; tome después dos comprimidos o pastillas de hierro nuxado tres veces al día durante dos semanas; pruebe entonces nuevamente sus fuerzas y poder de resistencia y vea por sí mismo si ha ganado o no. Con mis propios ojos he visto multitud de personas nerviosas, anémicas y enfermizas, que siempre de algo se han estado quejando, duplicar y aun triplicar sus fuerzas y poder de resistencia, librándose al mismo tiempo de síntomas de dispepsia, nerviosidad, anemia, desarreglos del hígado y otras enfermedades, en un tiempo relativamente corto, solamente tomando hierro en la debida forma. Hierro nuxado es la preparación de hierro mas moderna que se ofrece al público y por experiencia propia sé que esta forma es absorbida y asimilada por el organismo con suma facilidad. Muchos de los famosos campeones y atletas norteamericanos han ganado su contienda porque conociendo el secreto de la fuerza y poder de resistencia han provisto su sangre de suficiente cantidad de hierro."

NOTA.—El hierro nuxado que arriba recomendamos el Dr. Bourgey es, como ya antes decimos, una de las formas mas modernas en que hoy día se prepara el hierro orgánico. En esta forma tiene las ventajas de que el organismo lo asimila con la mayor facilidad, de que no entorpece la digestión y de que no revuelve el estómago. Es un medicamento poderoso en casi todas las formas de indigestión, nerviosidad, anemia, desarreglos del hígado, pobreza de sangre y otras enfermedades. Se vende en las principales farmacias y droguerías.

Tip. de San José